
Евгений Федоров 

Белорусы отреагировали 

на заявления властей об 

оплате коммунальных услуг 

на 100% к 2018 году.

Как заявил министр экономики 
Владимир Зиновский, правительство  
планирует переход  на «полное воз-
мещение населением затрат на ока-
зание услуг ЖКХ».

— Возмещение тарифов на ЖКУ 
населением планируется осуще-
ствить в три этапа: конец 2016 года 
— выход на 50% возмещения затрат, 

конец 2017 года — на 75%, к концу 
2018 года — на 100%, — цитирует чи-
новника БЕЛТА.

Пользователи Байнета сразу же 
нашли, что ответить на неоднознач-
ную инициативу белорусских властей.

— Пока от народа прячут калькуля-
цию тарифов можно считать, что народ 
возмещает 200%, — пишут белорусы 
на дискуссионной площадке Talks.by.

— И не надо нам рассказывать про 
коммуналку в Латвии. Живут там род-
ственники – «трешка» в панельном доме 
зимой обходится максимум 150 евро. 
Это вместе с водой и электричеством. 
При этом средняя зарплата сейчас там 

700 евро, а газ и энергоресурсы Латвия 
покупает совсем по другим тарифам...

— То есть в мае 2016 — это снова 
не 100%? Да когда же вы уже наеди-
тесь? Покажите реальную себесто-
имость предлагаемых услуг, чтобы 
люди знали, откуда берутся такие 
тарифы! Или для этого кишка тонка, 
лучше ездить по ушам народа о бес-
конечных и безразмерных 20%.

— В моей жировке черным по бе-
лому написано отопление -88% и 
только 12% государство, странные 
речи произносят чиновники.

Марина Светлова 

В канун очередных 

выборов в Беларуси 

был популярен анекдот: 

«Александр Лукашенко 

заявил, что он устал быть 

президентом. Коронация 

назначена на среду». Когда 

появилось сообщение, 

что британская королева 

Елизавета II вернулась 

в Лондон на обычной 

электричке, подумалось: 

лучше бы, и правда, 

короновали.

Пока же между главой Беларуси и 
монаршей особой Великобритании 
сходств не много. Разве что тот факт, 
что они оба недавно вернулись после 
очередного отпуска. Лукашенко — 
после отдыха на горнолыжных скло-
нах Сочи, а Елизавета II — из Норфол-

ка, где она по традиции проводила 
рождественские каникулы.

А вот средства передвижения 
они выбрали для этого совершенно 
разные. Королева уже по традиции 
приехала на электричке (заметьте, 
не собственной).

А руководитель Беларуси, судя по 
всему, гонял в Сочи на своем знаме-
нитом Боинге, купленном еще в пе-
риод кризиса 2011-го у золотоликого 
туркменбаши.

Год 2016№394

У IНТЭРНЭЦЕ

15.02

(Окончание на 4-й стр.)

Почему Лукашенко не Елизавета II

«Идите вилами навоз кидать в колхозы. 
Мы сами все оплатим»

(Окончание на 3-й стр.)
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Павел Рос 

Лидеры кампании «Говори 

правду» Татьяна Короткевич 

и Андрей Дмитриев заявили 

о необходимости смены 

внешнеполитического курса 

Беларуси.

Как рассказала в понедельник 
в ходе общения с журналистами 
экс-кандидат в президенты Татьяна 
Короткевич, сегодня белорусская 
внешняя политика «нуждается в пе-
реформатировании».

– Ухудшение отношений между 
Западом и Россией, а также события 
в Украине очень сильно меняют ситу-
ацию вокруг Беларуси и очень сильно 
влияют на нашу экономику, которая 
и так слабая, потому что не происхо-
дит реформ внутри страны, – сказала 
она.

Политик добавила, что сегод-
ня многие представители разных 
стран «пожимают руку Лукашенко, 
однако никакого практического со-
трудничества, помощи и инвести-
ций мы не получаем или получаем 
очень мало».

– Дело в том, что сегодня изме-
нились позиции тех стран, между 
которыми Беларусь раскачивается 
маятником. Россия столкнулась с 
серьезным экономическим кризи-
сом – первый год существования 
Евразийского союза принес нашей 
стране одни убытки. У ЕС нет ни сил, 
ни политической воли, чтобы расши-
ряться, – заявила Татьяна Коротке-
вич.

В то же время, по ее мнению, в 
стране выросло новое поколение бе-
лорусов, которое вместо союзов вы-
бирает независимость, вместо бло-
ков – нейтралитет и при этом желает, 
чтобы Беларусь была страной с евро-
пейскими ценностями.

В связи с этим компания «Говори 
правду» предложила новую концеп-
цию «Ответственного соседства».

– Она включает в себя четыре 
приоритета, – пояснил Андрей Дми-
триев . – Во-первых, это нейтрали-

тет. Мы считаем, что Беларусь не 
должна продлевать срок аренды 
российских военных объектов на 
своей территории, выйти из ОДКБ, 
но также мы против того, чтобы 
страна вступала в НАТО и это долж-
но быть зафиксировано на офици-
альном уровне.

Во-вторых, по словам политика, 
концепция предполагает тесное вза-
имодействие со странами Вышеград-
ской группы – Польшей, Словакией, 
Чехией и Венгрией, а также подписа-
ние базового договора о партнерстве 
и сотрудничестве с Евросоюзом.

– Третье, что мы предлагаем – это 
усиление кооперации между Бела-
русью, Украиной и Польшей, – доба-
вил Андрей Дмитриев. – И четвертый 
приоритет – это евразийское про-
странство, который сегодня являет-
ся не вопросом идеологии, а вопро-
сом экономики. Сегодня Беларусь 
вкладывает многое в этот проект, но 
пока что не получает никаких преи-
муществ, мы видим неуважительное 
отношение к белорусским интересам 
как в сфере торговли, промышлен-
ности так и внешней политики. Наша 
задача – выровнять баланс в отноше-
ниях и только после этого двигаться 
далее в торговой интеграции.

На вопрос журналиста «Салiдар-
насцi», означает ли новая концепция 

сохранение членства в Таможенном 
союзе для Беларуси и отказ от ассо-
циации с Евросоюзом в будущем, по-
литик ответил:

– Что касается возможной ассо-
циации Беларуси и ЕС, то, в первую 
очередь, сегодня к этому не готов 
сам Евросоюз. Это то же самое, что 
говорить: а давайте мы купим крас-
ный «Феррари». Конечно, он всем 
нравится, но, к сожалению, не всем 
доступен. Нужно обсуждать реаль-
ные вещи – чтобы Беларусь верну-
лась, например, в зону европейских 
торговых преференций. Это реально 
и этого нужно добиваться. Сегодня 
нужно, чтобы была создана новая 
региональная система взаимоот-
ношений, которая продвигала бы, в 
том числе, и белорусские интересы 
в Евросоюзе. Мы тоже это можем 
сделать.

Андрей Дмитриев также добавил, 
что нужно перестать видеть Таможен-
ный союз как противопоставление 
Евросоюзу, а думать о создании об-
щего торгового пространства на этой 
территории.

– И Беларусь здесь может играть 
ключевую роль – как в сфере логисти-
ки, так и торговли. Соответственно, 
это будет выгодно для нашей эконо-
мики, – пояснил он позицию кампа-
нии «Говори правду».

«Говори правду» сравнила ассоциацию 
Беларуси с ЕС с покупкой красного «Феррари»
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Кстати, билет в вагон первого класса королеве обо-
шелся в 55 фунтов (лично ей, а не ее подданным). А вот во 
сколько обошлась белорусам поездка президента в Сочи, 
мы вряд ли узнаем.

Вообще, когда начинаешь сравнивать жизнь королевы 
Елизаветы и белорусского руководителя, возникают про-
тиворечивые чувства. Достаточно посмотреть на то, как и 
на чем передвигаются они в обычной жизни. Вот так вы-
глядит привычный проезд кортежа президента по улицам 
столицы.

А вот королева Елизавета II направляется на воскрес-
ную службу в церковь.

Причем, заметьте, никто для этой поездки Большой 
Виндзорский парк не перекрывал, охрану с рациями на 
пути следования не выставлял и машины с мигалками в 
сопровождение не снаряжал. Более того, когда в одну 
из таких поездок в 2015 году на пути у королевы воз-
никла молодая семейная пара с детьми, Елизавета II, 
не дожидаясь, когда семейство уйдет с ее пути, просто 
объехала их по газону, игриво улыбнулась и помахала 
рукой.

Вы можете себе представить такое у нас? Даже страш-
но подумать, что станет с тем несчастным, который слу-
чайно окажется на пути следования президентского кор-
тежа.

Да и в быту Королева сильно не дотягивает до Алек-
сандра Григорьевича. Британские газеты писали о том, 
как, демонстрируя единство со своим народом, стра-
давшим от последствий войны, Елизавета вела подчер-
кнуто сдержанный образ жизни: она даже копила кар-
точки на ткань, чтобы купить материал для свадебного 
платья.

А когда в 1990-х годах заговорили, что монархия об-
ходится Британии слишком дорого, Елизавета II добро-
вольно начала платить подоходный налог и налоги на 
наследство и прибыль, отказалась от специальных ави-
арейсов при зарубежных визитах, продала королевскую 
яхту «Британия» и сократила число личных вертолетов с 
двух до одного.

То ли дело Александр Григорьевич! В самый разгар 
кризиса глава Беларуси строит себе за бюджетный счет 
резиденции, покупает очередной (к уже имеющимся) са-
молет, и  отдыхает на дорогих курортах. А еще рассказы-
вает, что белорусам самим будет стыдно, если он вдруг 
начнет не себе экономить.

— Если вы хотите сказать, что ваш президент дол-
жен ходить пешком или на велосипеде ездить — тоже 
нормально. С меня не заржавеет — я могу на велосипед 
сесть и поехать. Просто за вас будет стыдно, — заявил он 
на пресс-конференции в 2013 году.

А пока британцы стыдливо опускают глаза, белору-
сы с гордо поднятой головой оплачивают все радости 
президентской жизни. И кто, спрашивается, тут коро-
лева?

Почему Лукашенко не Елизавета II
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Михаил Брошин 

В январе наиболее 

очевидной реакцией 

властей на обостряющийся 

экономический кризис стало 

совместное постановление 

Совета Министров и 

Национального банка № 28/2, 

которым утвержден комплекс 

из 93 мер по решению задач 

социально-экономического 

развития Беларуси в 

2016 году и обеспечению 

макроэкономической 

сбалансированности.

Впрочем, даже государственные 
эксперты не пришли в восторг от это-
го документа.

«Если бы этот комплекс мер был 
указан в курсовой или дипломной ра-
боте, его можно было бы назвать нор-
мальным», — отметил заместитель 
директора по науке Центра систем-
ного анализа и стратегических ис-
следований НАН Беларуси кандидат 
экономических наук Георгий Гриц.

Постановление является скорее 

набором благих намерений, нежели 
реальным планом действий. «Реали-
зация документа рассчитана на 2016 
год, хотя провести большую часть 
запланированных мероприятий, на-
пример вывод наших предприятий на 
международные рынки IPO, в нынеш-
нем году невозможно в принципе. 
Даже для компании, имеющей свою 
кредитную историю и прозрачную 
финансовую отчетность по междуна-
родным стандартам, на стандартный 
выход на международные площадки 
отводится порядка 2-2,5 лет», — рас-
сказал Георгий Гриц.

Сомнения эксперта основаны и 
на том, что многие тезисы публико-
вались уже не раз, но так и остаются 
невыполненными: «Мы уже 20 лет го-
ворим о диверсификации, а ситуация 
только усугубляется: доля России в 
нашем экспорте все растет и растет».

Негосударственные аналитики 
и вовсе не скрывают скепсиса. Так, 
экономист Ярослав Романчук пишет:

«70% положений данного докумен-
та можно отнести к категории «болто-
логия», 20% – это меры, которые су-
жают сферу экономической свободы 

и дают еще больше власти чиновни-
кам. Остальные 10% распределяются 
среди правильных, но утопичных де-
клараций и «ценных рыночных мер»…

Представленный документ («Ком-
плекс мер») – это не программа ре-
форм и даже не план антикризисных 
мер. Это нормативное ООО: отписка, 
отмазка и отговорка».

Сам же Романчук и объясняет, по-
чему получилось именно так:

«Президент велел разработать 
антикризисные предложения в рам-
ках старой модели – и чтобы ника-
ких экспериментов. У белорусских 
чиновников не принято уходить в от-
ставку, если им спускают утопичный, 
очевидно невыполнимый приказ.

Нет сомнений, что зерна здравого 
смысла и рыночного мышления в ор-
ганах госуправления есть, но в 2016г. 
прорасти через асфальт бюрократии 
они не смогут. Потому что для главы 
государства привычнее делать став-
ку на старое и известное. Комплекс 
93-х мер – это его законодательный 
кокон, в котором он прячется от пря-
мого, честного диалога с бизнесом и 
обществом».

— Мы будем платить 100% комму-
налки... А чиновники пусть из личного 
кармана оплатят-возместят расходы 
на свое бесполезное содержание плюс 
растраты на нужные только им чемпио-
наты, «дожинки», фестивали и т.п.

— Спасибо, то, что творили без 
задумки 20 лет, вкидывая деньги в 
пропасть убыточных проектов, хотят 
отбить за три года. Молодцы.

— Ко мне недавно пришел сле-
сарь из ЖКХ с молотком и гаечным 
ключом. От него пахнет перегаром и 
сам грязный и вонючий. Я его про-
гнал и пригласил специалистов! За 
такие услуги я не хочу платить!

— Да, платить надо за все пол-
ностью. Но тогда возникает вопрос: 

а куда идут наши налоги, которые 
платим и мы, и наши предприятия, 
причем огромные отчисления, самые 

большие в СНГ? Раньше можно было 
ответить: зато у нас самая низкая 
оплата за коммуналку и транспорт. 
Сейчас у нас хотят сделать оплату 
всего 100% — коммуналка, транс-
порт, медицина и образование уже 
давно платные, безработных обло-
жили налогом... Куда идут все наши 
налоги? Хорошо, я согласен платить 
за все 100%, от государства мне ни-
чего не нужно — но пусть и государ-
ство уберет налоги по максимуму с 
меня и моей компании! Тогда повы-
сятся в разы зарплаты, как на Западе 
— и только тогда станет возможным 
оплачивать все 100%!

— Зачем вы нам все нужны в 
правительстве? Идите вилами на-
воз кидать в колхозы. Мы сами все 
оплатим.

«Идите вилами навоз кидать в колхозы. 
Мы сами все оплатим»

Что думают эксперты 
об антикризисном плане властей

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Татьяна Гусева 

В разгар кризиса Лука-

шенко ужесточил лимиты 

на посылки из-за рубежа. 

Чем это грозит народу, 

привыкшему одеваться 

дешево и заказывать гад-

жеты на китайских сайтах? 

11 февраля главой государства 
подписан Указ № 40, в соответствии с 
которым белорусы смогут беспошлин-
но получать из-за границы посылки 
для личного пользования на сумму не 
более 22 евро в месяц и весом не бо-
лее 10 килограммов (ранее 200 евро и 
31 килограмм соответственно).

Указ вступает в силу через два ме-
сяца после его официального опубли-
кования, сообщается на Националь-
ном правовом интернет-портале.

Коснутся нововведения и частных 
поездок. Белорусы, которые пере-
секают границу более одного раза в 
три месяца и ввозят товар на сумму 
более 300 евро или весом более 20 
килограммов также будут должны за-
платить таможенную пошлину.

«Люди, которые уже с трудом 
позволяют себе обновки, бу-
дут перешивать, старую оде-
жду и покупать секонд-хэнд» 

По мнению руководителя науч-
но-исследовательского центра Мизе-
са Ярослава Романчука, ужесточение 
лимитов на посылки из-за рубежа — 
это удар по тем людям, которые позна-
ли прелести электронной торговли.

— Это попытка восстановить же-
лезный занавес и оградить белорусов 
от всего импортного. В ситуации, ког-
да мир получает выгоду от глобализа-
ции, от разделения труда, мы, белору-
сы, идем устойчиво в самоизоляцию, 
предполагая, что в самоизоляции 
проще перенести кризис. Это пере-
несение груза кризисных явлений с 
тех, кто плохо управляет, плохо делает 
бизнес (это госпредприятия, прежде 
всего, сектор легкой промышленно-
сти, который уже поглотил сотни мил-
лионов долларов бюджетных денег) 

на обыкновенных людей. Белорусы, 
которые уже с трудом позволяют себе 
обновки, будут перешивать, как ска-
зала одна из руководителей «Белой 
Руси», переделывать, покупать се-
конд-хэнд и считать это элегантным.

Мы — часть феодального государ-
ства, которое заботится только о том, 
чтобы принудить вассалов к потре-
блению белорусского товара незави-
симо от его качества и цены.

Кроме того, указом №40 власти 
показали, что им плевать на евра-
зийское законодательство. Почему 
у россиян лимит на посылки тысячу 
долларов, а у нас 22 евро?

Экономист прогнозирует, что уже-
сточение лимита на зарубежные посыл-
ки приведет к еще большему снижению 
уровня жизни населения, к вымыванию 
относительно доступных и качествен-
ных товаров с внутреннего рынка, к от-
току части бизнеса за пределы страны.

—Заработают схемы типа по за-
казам в России тысяча долларов. 
Кто-то будет ездить в Польшу и Литву 
за товарами, — отметил собеседник 
«Салідарнасці».

«Это убивает китайские зака-
зы по Интернету» 

Белорусские промышленники не 
выдерживают конкуренции с интерне-
том-торговлей, поэтому они решили 
сделать анти-китайский ход, комменти-
рует указ №40 руководитель аналитиче-
ского центра «Стратегия» Леонид Заико.

— В основном интернет-заказы 
идут в Китай. Это стало удобным для 
всех, потому что можно купить план-
шет не за 200 долларов, а за 110.

По мнению эксперта, новые лими-

ты практически убивают китайские 
заказы по интернету.

— Чиновники мечутся, не знают, как 
заставить белорусов носить ботики 
местного производства и убийственно 
дорогие костюмы, — говорит Леонид 
Заико. — Сейчас у белорусов самое 
тяжелое время за последние годы. 
Нужно поощрять свободу выбора. По-
купки недорогих товаров помогли бы 
им преодолеть эти сложные времена.

Известный экономист полагает, 
что настоящую конкуренцию Белле-
гпром почувствует, когда секонд-хэнд 
его будет давить со всех сторон.

— Как только белорусский потре-
битель почувствует сладкий вкус се-
конд-хэнда, тогда он поймет, что по-
купать костюм за 150 долларов — это 
глупость. Нигде я не видел столько 
счастливых женщин, как в магазинах се-
конд-хэнда, — делится Леонид Заико.

«Правительство дало офици-
альный старт новому бизнесу» 

Нововведение горячо обсуждают 
в соцсетях и на форумах. Приведем 
несколько цитат из Фейсбука.

Владимир Максимков: «Выбор 
есть всегда. Между 22 евро и 10 ки-
лограммами».

Сергей Гудилин: «Снять хату в 
Смоленске и все покупки с интер-
нет-магазов чекать на тот адрес. За 
доплату доставлять все в РБэшачку 
бэшэчкой. Стартапище и This is our 
profit!».

Андрей Дмитриев: «Сегодня в 
Беларуси правительство дало офи-
циальный старт новому бизнесу — 
доставка международных посылок 
белорусов в Вильнюс и Варшаву».

«Это попытка восстановить железный занавес 
и оградить белорусов от всего импортного»
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Семен Печенко 

Председатель 

Белорусского профсоюза

работников радиоэлектронной 

промышленности 

Геннадий Федынич 

прокомментировал для 

«Салідарнасці» высказывания 

вице-премьера Натальи 

Кочановой.

Вице-премьер Наталья Кочанова 
продолжает выступать с  заявления-
ми о зарплатах белорусов. В этот раз 
речь зашла о минимуме, который в 
сегодняшних реалиях государство 
гарантирует каждому трудящемуся.

— Государство гарантирует всем 
2,3 миллиона. Это та минимальная 
зарплата, меньше которой не мо-
жет быть. Но на местах поставлена 
задача изыскивать возможности 
контрактной системы для повы-
шения заработной платы молодым 
врачам, педагогам, чтобы заинте-
ресовать их, чтобы они продолжа-
ли работать, — заявила чиновница 
журналистам.

Серия заявлений вице-премьера, 
акцент которых был сделан на мини-
мальных размерах зарплат, наводит на 
мысль о том, что власти готовят белору-
сам к продолжению падения доходов.

В свою очередь Геннадий Феды-
нич напомнил, что нынешний бюджет 
был сверстан с учетом официального 
прогноза мировой цены на нефть на 
уровне 50 долларов за баррель.

— Теперь уже совершенно ясно, что 
выполнить бюджет в заявленных па-
раметрах не получится, — подчеркнул 
эксперт в экспресс-комментарии.

И добавил, что бюджетная сфера 
зависит от того, как работает про-
мышленность, поскольку зарплаты 
бюджетников зависят, в том числе, от 
количества выплаченных предприя-
тиями в бюджет налогов.

«Промышленность в большом 
упадке» 

— На «Амкодоре», как я знаю, за-
рабатывают 4-5 миллиона, пример-

но столько же — на МТЗ. Но ведь это 
уже не те деньги, что были раньше. А 
главное — нет никакой уверенности 
в завтрашнем дне. Никто не знает, 
что будет дальше, как проводить ре-
структуризацию предприятий.

Я разговаривал с руководителями 
некоторых предприятий, они тоже не 
знают, что делать. Безусловно, будут 
сокращения. Но готово ли государ-
ство к такому количеству уволенных? 
Сократят, к примеру, 50-70 тысяч, и 
что власти будут делать с такой мас-
сой людей? Это же целая армия без-
работных. Можно смело констатиро-
вать — промышленность в большом 
упадке, — резюмировал профсоюз-
ный лидер.

«Они просто перестанут 
работать за гроши» 

— Что касается заявлений ви-
це-премьера Кочановой, то предла-
гаю ей пойти поработать медсестрой 
на эти 2 миллиона (а ведь многие там 
работают по 12 часов). Или же о тре-
нерах. Если молодым специалистам 
будут платить по 1,3 миллиона, то они 
просто перестанут работать за эти 
гроши, уйдут в другие сферы. Кто тог-
да будет заниматься детьми, чтобы 
они не ходили по улицам без дела?

Федынич настаивает, что власти 
обязаны довести до народа реальное 
положение вещей в стране, а также 
объяснить, как и в какие сроки будут 
выходить из сложившейся ситуации.

«Это уже далеко не те деньги, что были 
раньше. И нет уверенности в завтрашнем дне»
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praca-by.info

1 февраля в Барановичах суд вынес 

постановление в отношении Александра 

Войтешика и Григория Грыка, которых 

администрация магазина Mart Inn обвиняла 

в хулиганстве. 

В конце декабря активисты профсоюза РЭП сделали 
в магазине, где ранее работал Григорий Грык, две кон-
трольные закупки.

– Когда я подошел к кассе с тележкой, где лежало това-
ров примерно на 500 тысяч рублей, часть из них мне про-
давать отказались. Таков был приказ директора, которая, 
видимо, подозревала, с какой целью мы делаем покупки. Я 
вызвал милицию, приехал ОБЭП, который зафиксировал, 
что в магазине с истекшим сроком годности продавались 
соки, печенье, шоколадки и прочие товары. Магазин был 
оштрафован. На суде также зачитали, что нарушения в ба-
рановичском магазине Mart Inn были выявлены со стороны 
санстанции, Минторга, МЧС, – рассказал praca-by.info пра-
вовой инспектор профсоюза РЭП Александр Войтешик.

Вероятно, чтобы отомстить, администрация магазина 
обвинила активистов профсоюза в хулиганстве. В заяв-
лении указывалось, что они «из хулиганских побуждений, 
выражая явное неуважение к обществу, перегородили 
проход между кассами коляской, чем совершили умыш-

ленные действия, нарушающие покой граждан».
На самом деле, как пояснил Александр Войтешик, не-

большое неудобство было создано из-за того, что он не 
мог направиться к выходу с товарами, которые ему отка-
зались продавать (иначе это могло трактоваться как кра-
жа), и был вынужден повернуть обратно в торговый зал. 

В результате судебного разбирательства активисты были 
оправданы. Суд не усмотрел в их действиях правонарушения.

А вот в отношении сотрудника милиции, который со-
ставлял протокол о хулиганстве, суд вынес частное опре-
деление.

– На суде Дмитрий Герман вел себя по-хамски, грубил. 
Теперь его начальству нужно будет сделать выводы о его 
поведении, – сказал Александр Войтешик.    

Активисты профсоюза РЭП выиграли суд 
против магазина, торговавшего просрочкой

Александр Войтешик и Григорий Грык

praca-by.info

Работникам речицкого 

«Ритма» не выплатили зар-

плату за несколько месяцев. 

Некогда градообразующее 

предприятие больше не 

работает. 

В редакцию Praca-by.info обрати-
лись бывшие работники речицкого 
ОАО «Ритм». В 1980-х завод занимал-
ся производством электроники для 
военных. В середине 2000-х акции 
предприятия выкупил иранский биз-
несмен Рамин Мансуриан. А ныне за-
вод уже не работает.

– Иранский инвестор на территории 
завода переоборудовал цех и собирал-
ся выпускать прокат медной проволки, 
но сейчас цех законсервирован. Пытал-

ся еще построить алюминевый цех, на-
чал это делать, но не закончил. Почему 
дело не пошло – не знаем, все покрыто 
мраком, – рассказали работники.

– Еще год назад на предприятии 
работало человек 40. Но с весны пере-
стали платить зарплаты и люди начали 
увольняться. Директор уволилась од-
ной из последних – 9 декабря. В адми-
нистрации сидела одна секретарша, но 
несколько дней назад у нее закончился 
контракт. Остались сторожа, им день-
ги не нужны, работают за стаж. Ну мо-
жет еще где каких несколько рабочих 
числится. Предприятие просто стоит. 
Станки покрылись пылью. Никому ни-
чего не надо. На заводе нет ни света, ни 
воды, ничего. Местные власти о ситуа-
ции на предприятии молчат как воды в 
рот набравши. Работники куда только 
ни писали, из последних писем одно 

было направлено Лукашенко, реакции 
пока никакой нет. В инспекции труда 
разводят руками, – рассказали praca-
by.info бывшие работники завода. 

Один из жителей Речицы также 
пояснил:

– Я уволился в октябре прошлого 
года. Задолженность по зарплате у 
меня составляет около 18 миллионов 
рублей – должны с апреля месяца. Хо-
дили на работу, а нам все обещали про 
зарплату: потом, потом, потом. Гово-
рят, арестованы счета. Некоторые ра-
ботники по поводу невыплаты зарплат 
подали в суд, некоторые пошли к про-
курору. Но никому еще денег не вер-
нули. Прокурор сказал, что иранский 
инвестор приедет 11 февраля и со все-
ми расплатится. А как будет на самом 
деле посмотрим, – рассказал бывший 
рабочий ОАО «Ритм». 

«Ходили на работу, а нам все обещали 
про зарплату: потом, потом, потом»
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Анастасия Зеленкова 

Если вы думаете, что 

экономический кризис — 

злейший враг белорусского 

президента, вы глубоко 

заблуждаетесь. 

Достаточно взглянуть на риторику 
Александра Лукашенко на протяже-
нии всего его правления.

Последний раз про кризис глава 
государства упомянул под старый 
Новый год, рассказав о своем завет-
ном желании.

— Не скрою, мое заветное жела-
ние в том, чтобы наступивший год 
стал прорывным и открыл новый этап 
развития страны, чтобы мы преодо-
лели негативные последствия миро-
вого кризиса и значительно повыси-
ли уровень жизни людей, — заявил 
тогда Лукашенко.

А теперь давайте вспомним па-
рочку более ранних высказываний.

2015 год

«Мы очень мягко входили в этот 
кризис. А теперь в связи с тем, что 
срок этот растянулся, нам приходится 
длительное время и выходить из этого 
кризиса. Все бы было ничего, мы вроде 
нащупали тот путь, по которому должны 
были идти. Но возникли внешние об-
стоятельства, в конце прошлого года 
особенно — обвал российского рынка».

2014 год

«Нам надо, исходя из сложной си-
туации, но по некоторым моментам 
обнадеживающей, этот момент не 
потерять и вырвать нашу экономику 
из зубов кризиса».

2013 год

«Поэтому при всех равных возмож-
ностях, когда эти кризисы закончатся, 
конечно, мы будем выглядеть прилич-
но» (при посещении «БелАЗа»).

2012 год

«Мы дорогую цену заплатили. Мы до 
сих пор, уже новая волна кризиса, а мы 
еще не очухались от того, что произо-

шло два-три года тому назад, что при-
вело тогда к этому кризису» (пресс-кон-
ференция для российских СМИ).

2011 год

«Последнее время нам кричат: 
вот, у вас там проблемы. Нас же на-
крыла вторая волна кризиса. Опять 
подорожали ресурсы фактически в 
два раза, которых у нас нет...».

2010 год

«Мировой кризис проверил на 
прочность и белорусов. Но он лишь за-
калил нас» (новогоднее обращение).

2009 год

«И если правда действительно 
состоит в том, что мы дно кризиса 
прошли, и уже оживление какое-то на-
чалось, мы, может быть, и выживем».

2008 год

«Каждый человек должен напрячь-
ся и пережить следующий год. Мы 
выдержим этот кризис, который об-
рушился на нас, и как только начнет 
подниматься мировая экономика, мы 
будем впереди всех».

2007 год

«Беларуси удалось справиться с 
негативным влиянием кризиса бла-
годаря модели государственного 
управления».

2006 год

«Республика Беларусь — моло-
дое государство. Но у нас уже есть 
бесценный опыт консолидации об-

щества по преодолению кризиса» 
(предвыборная программа).

2001 год

«Можно ли было сделать боль-
ше? Да, можно было бы, если бы 
все зависело только от нас и на-
шей воли. К сожалению, мировой 
финансовый кризис и кризис 1998 
года в братской России, удвоение 
цен на нефть, другие ресурсы ска-
зались на темпах развития и на-
шего государства» (предвыборная 
программа).

***

Кризис, кризис, кризис... Одна 
волна, вторая, третья... Слушая речи 
президента, кажется, что вся ми-
ровая закулиса сплотилась против 
Александра Лукашенко, устраивая 
ему вот уже 20 лет подряд всевоз-
можные финансовые катаклизмы.

Примечательно, что за то время, 
пока глава Беларуси героически сра-
жается с этим мировым злом, та же 
Польша успела не просто преодолеть 
кризис, но и  далеко перегнала Бела-
русь  по всем показателям, включая 
зарплаты (1100 долларов против 380 
в Беларуси). Да и у других западных 
соседей, прямо скажем, дела обсто-
ят не хуже.

Поэтому что-то подсказывает, что 
не в кризисах тут дело. И они вовсе 
не мешают Александру Лукашенко, 
а, как это ни парадоксально, помо-
гают. Особенно, когда очень надо на 
кого-нибудь списать свое неумелое 
руководство.

Как кризис помогает Лукашенко 
править страной


